

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pras. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, sábado 4 Abril de 1908

Fedecación Nueva, 27 =
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25 =
Teléfono, 123.

CRÓNICA

EL SANCHOPANCISMO

Si nos hubiesen dicho que llegaría un instante en el cual en un punto de aquella España del Príncipe de los Ingenios volverían a reinar los libros de caballerías, ello nos hubiera parecido un sueño.

Sin embargo, esos libros reinan. El espíritu práctico de Sancho ha llegado a dominar de tal modo; nos hemos vuelto tan positivistas; somos gente tan sensata, tan serena, tan superficial; el sentido común se ha hecho tan común y se ha extendido tanto por el plano de la prudencia, que si hoy tornase Don Quijote, todos podríamos servirle de criados para seguir sus aventuras.

Lo que no encontraría son molinos. En las llanuras de la Mancha hasta los molinos se han reducido; hasta las piedras que pudiesen parecerle gigantes. Todo ha de ser llano hoy en día: todo ha de ser Mancha. El rasero de la prudencia lo ha puesto todo al mismo nivel.

—Sobre todo, no comprometerse— es el grito general de las clases neutras. No distinguirse. No alborotar el gallinero. No remover el fundamento de las cosas. No fiarse de libros de caballerías. Sed buenos Sanchos y dormid en calma. Sobre todo, no moverse de posición; no caminar con demasiada prisa; mirar en donde se ponen los pies para no caerse. No soñar en la vida un solo momento. Sobre todo, no hacer lo que hagan los otros, y los otros lo que no hagan los demás, hasta convertir nuestra tierra en un campo inmenso de hortalizas donde no crezca una sola flor y donde todas las lechugas tengan el mismo tamaño hasta donde alcance la mirada.

Los artistas han de hacer un arte que no ofenda a la gente de mediana vista; un arte de medio cromo, de colores ni muy apagados ni muy encendidos, de líneas de medio nivel y de asuntos que no molesten. Los dramaturgos han de hacer dramas que den siempre la razón al público; dramas suaves, donde triunfe la virtud del buen obrero o la generosidad del buen amo; donde no se ataquen las creencias de los devotos, de los creyentes y de la mayoría que no cree, pero que se lo calla por prudencia; dramas que no inquieten a nadie; dramas que no sean dramas, ó, si lo son, que no lo parezcan. Los periodistas han de hacer artículos que no exalten: prácticos, positivos, serenos; prosa defensora de los intereses materiales y de las industrias creadas; tratados de Santa Economía, Doctrinas industriales, Biblias comerciales y mandamientos de la ley de Dios, aplicados al comercio de exportación y encarecedores de un comercio tranquilo.

Todo ha de ser plan y sereno y encarrilado con la rutina en nuestra estimada tierra, para no distraer a los que vegetan y no exaltar las pasiones

ni remover los entusiasmos, que cuando domina el sufragio, el pecado más grande del votante es pecar por idealismo. Las creencias han de ser conservadoras; crear lo que no pueda perturbar; en un más allá tranquilo que no turbe ni estorbe ninguna digestión serena. La sociedad ha de ser mansa, un hormiguero uniformado que tenga por toda gloria el granero. El amor es una sociedad en comandita de dos corazones que se unen legalmente para la reproducción de la especie, la mejora de dos casas y el engrandecimiento de dos fincas. La política es el conjunto de las ambiciones personales, hechas docma, a la altura de las cornizas. Y hasta la misma anarquía ha de ser reglamentada: una anarquía de orden, con sus jefes para dirigirla; una revolución que perturbe a los otros, pero no a los revolucionarios; un cambio de postura de las cosas, pero no una revolución de las conciencias.

¡Oh, Sancho! ¡Con qué santa paz vivirías si vinieras a vivir entre nosotros! ¡Cuántos amigos no encontrarías en nuestra tierra laboriosa! ¡Qué bien gobernarías esta Insula Barataria si te hiciesen gobernador. Todos han llegado a imitarte en este plano de la calma. ¡Toda la gente práctica ha venido a practicar! Y mientras con el rucio se hacen ricos tus admiradores vendiendo género de prudencia, el bienaventurado de tu amo moriría de miseria entre tantos galeotes modernos, que no lo descalabrarían porque hasta los huesos los hacen servir para productos industriales y falsificaciones honradas.

Cuando tú andabas por la Mancha, aún no sabías lo que era el tanto por ciento, amigo Sancho, aún no sabías ni lo que eran sociedades anónimas, ni Bolsa, ni tantas cosas que se han perfeccionado desde entonces. Había, sí la tacañería y el egoísmo, que de estos instintos tú eras maestro, por obra y gracia del Gran Manco; pero los refinamientos de hoy en día no los hubieras podido aprender, tú, que eras un alma sencilla, un usurero al aire libre, un explotador de pobres bucólico, comparado con tus compañeros de prosaísmo que la civilización ha hecho nacer.

Hoy ya te enseñarían números desde pequeño; más tarde a firmar pagarés; después a no pagarlos y después a hacerte rico por las buenas ó por las malas. Cuando fueses rico serías lo que quisieras, hasta hombre de talento; comprarías lo que te pluguiera: hasta el amor y las conciencias; penetrarías en donde tuvieses gana, que, al enseñar la moneda, se te abrirán todas las puertas.

Hoy no se desencantan princesas si no tienen dote; ni se abren jaulas de leones sin echar a correr, ni se redimen cautivos sin una mira egoísta. Hoy tú eres el símbolo, el santo a quien hemos de colocar en el altar mayor del pueblo; el patrón a quien encenderíamos cirios si no fuese por malgastar la cera.

Cervantes ya quería hacerte hom-

bre y matar los cuentos de encantamiento, él debía saber por qué. Lo ha logrado tanto que, si hoy pudiera ver este estrago, volvería a escribir otra obra maestra.

Un libro de caballerías que te sacase del fangal de prosa en que tienes hundidas ambas piernas.

SANTIAGO RUSIÑOL.

LO DE MARRUECOS

En la Cámara Francesa

JAURÉS Y ESPAÑA

En la Cámara de los diputados, al ponerse a discusión el proyecto de ley referente a los créditos extraordinarios para subvenir a los gastos de las operaciones militares en Marruecos, el señor Jaurés ha pedido al gobierno que ponga en conocimiento de la Cámara todos los antecedentes relativos a lo ocurrido el día 15 del pasado, en que mujeres y niños marroquíes fueron muertos por la artillería francesa.

El ministro de la Guerra dice que es inexacto lo que acerca de esto han dicho los periódicos, puesto que el hecho a que se alude no ha existido.

El señor Jaurés contesta que la artillería disparó desde las alturas contra un aduar en que había gentes inofensivas a 80 kilómetros de la costa y que los sobrevivientes fueron rematados a bayonetazos.

El ministro de la Guerra y el jefe del gobierno protestan a la vez con indignación.

El señor Doumer exclama: «No hay soldado más humanitario que el soldado francés.» (Aplausos.)

El ministro de la Guerra declara que a las palabras de Jaurés opondrá las del general D' Amade. (Aplausos.)

El señor Clemenceau dice que el general D' Amade hizo cesar el fuego para salvar a las mujeres y los niños. (Aplausos.)

El señor Jaurés replica que la intervención del general D' Amade fué demasiado tardía.

Añade el orador que España, después de haber mostrado temor y cólera por la intervención de Francia en Marruecos, se ha decidido a cortar un pedazo de la soberanía marroquí cerca de la frontera argelina.

El ministro de Negocios extranjeros, señor Pichón, lo ha explicado diciendo que España, después de muchos años de estar establecida allí, solo ejercía la soberanía sobre los presidios. Ha añadido: Ni un instante hemos dejado de estar de acuerdo con España.

El señor Jaurés ha dicho que se felicitaba del mejoramiento de relaciones con Alemania, pero ha recordado que el señor Schoen insistió en la forma más cortés sobre las promesas de Francia y pidió explicaciones referentes a Safi y Azemmur.

El señor Pichón contesta: No; lo que hizo fué preguntar si nos proponíamos ocupar Safi y a esto he contestado negativamente, no estando en peligro hoy las colonias.

El señor Jaurés ha terminado invitando al gobierno a renunciar a las expediciones armadas y a recurrir a la acción comercial y científica. (Aplausos en la extrema izquierda.)

El ministro de la Guerra, contestando

al orador, ha declarado que las afirmaciones de éste por lo que a él se refiere son indignas.

El ministro, basándose en los relatos oficiales del general D' Amade, ha demostrado que éste ha dado pruebas de sentimientos humanitarios, raramente hallados en expediciones análogas, y ha añadido que dicho general hizo cesar el fuego contra un destacamento marroquí, como lo hizo igualmente el día 15 del pasado contra el aduar, y que si se dió un ataque a la bayoneta fué con el objeto de evitar la muerte de los que no combatían.

Al contestar el jefe del gobierno a Jaurés, ha dicho que esta rectificación se hizo pública al día siguiente de haberse publicado las noticias citadas por Jaurés.

El informe escrito que hemos pedido, dice, sobre la jornada de 15 del pasado, no ha llegado aún; nosotros lo publicaremos.

El ministro de la Guerra manifiesta que las noticias telegráficas recibidas bastan para saber que la artillería dispersó el día 15 del pasado a dos mil combatientes; que las mujeres y niños fueron respetados, y cuando las tropas cargaron a la bayoneta no se entregaron al saqueo ni a otros excesos. (Grandes aplausos.)

El acto humanitario del general D' Amade honra también a su país. (Nuevos aplausos.)

Luego ha subido a la tribuna el ministro de Marina, señor Thomson, quien ha dicho que, si desembarcaron los marinos del «Galilée» en Casa Blanca, fué para evitar el asesinato de los europeos y el saqueo de la población.

El ministro recuerda el heroísmo de nuestros marinos atacados por los marroquíes y dice que es falso que el bombardeo y el desembarco fueran debidas a una imprudencia. (Aplausos.)

El señor Ribot ha declarado que aprueba la acción militar en Marruecos, pero no la ocupación prolongada. (El señor Clemenceau hace signos de aprobación con la cabeza.)

El señor Pichón reprocha a Jaurés el haber denunciado, al ejército francés ante Europa, aunque afortunadamente en el extranjero se le rinde homenaje.

Dice que la misión del general Lyantey no modificó el sistema para la pacificación de los chaus y demuestra que el principal factor de la guerra santa es Muley y Afid y que a la demanda hecha por este al general D' Amade le ha contestado invitándole a que deje de combatir a los franceses y a usar de su influencia para la pacificación del país.

Añade el ministro: De Muley Afid aceptaremos tan solo la sumisión pura y simple.

El ministro, contra la opinión del señor Ribot, felicitase del viaje de Abd-el-Azis a Rabat y manifiesta que las energías del general D' Amade producen efectos de día en día más eficaces.

No pretendemos, añade, pacificar todo el territorio marroquí; solamente nos proponemos asegurar la tranquilidad de los europeos, y con nosotros están la opinión y la confianza de todas las potencias. (Aplausos.)

El proponente, señor Doumer, justifica la gestión de Francia en Marruecos, gestión, dice, que tiene por objeto el restablecimiento del orden, en bien de Francia y de la civilización. (Aplausos.)

Se da por terminado este debate y es aprobada por gran mayoría la totalidad

del proyecto de créditos suplementarios para Marruecos.

El pasaje más importante del discurso pronunciado en la Cámara de los diputados por el señor Jaurés refiérese á la supuesta actitud de España en los asuntos de Marruecos. Dice así:

«Por lo que respecta á España, donde habéis estado (dirigiéndose al ministro de Negocios extranjeros), encontramos dos fases en la actitud del gobierno español. Al principio contempló con aprensión, casi con cólera, vuestra intervención en Marruecos.

Todos los países tienen sus ensueños coloniales. España sueña con Marruecos y no se asoció á vuestra obra sino á regañadientes.

El libro rojo español contiene un telegrama muy significativo dirigido en 26 de agosto último por el ministro de Estado á su representante en Tánger, diciendo que en tanto duren las circunstancias excepcionales las tropas españolas deben esforzarse en mantener el orden en la designada y cooperar á la defensa de la zona de acción francesa: pero al mismo tiempo deben abstenerse de tomar parte en cualquiera incursión y en las represalias. Lo cual equivalía á negarse á cooperar al desenvolvimiento de la política extranjera en Marruecos.

Pero cuando, á pesar de todas las reservas, vió España que continuabais el camino emprendido; cuando se convenció de que el acta de Algeciras permitía á cada uno adjudicarse una zona de influencia, escogió la suya, y bajo pretexto de que las tropas del Sultán eran insuficientes para mantener el orden en el Riff, dejó libre á Francia en el Atlántico, la dejó guerrear contra los Mdrakas, lejos de la frontera argelina y de nuestros intereses económicos.

España ha establecido su soberanía más allá de Tanger, en las riberas del Muluya. Ahora bien; el Muluya está en contacto con la frontera argelina, de lo cual se desprende que no habéis querido aceptar la parte que se nos señaló en el acuerdo internacional.»

LOS CRÍMENES DEL SADISMO

TRAGEDIA EN VALDEMORO

Asesino de su hija

¿Está loco?

El crimen de que vamos á dar cuenta será uno de los más célebres que se registrarán en las crónicas de los grandes sucesos.

No hay en él misterio de ningún género; las diligencias no darán mucho que hacer á los encargados de administrar justicia, pues todo en el suceso aparece claro y terminante; su autor ha sido detenido y ha confesado de plano, y sin embargo el delito al ser conocido, despertará la más viva impresión entre todas las gentes.

Es un caso de ferocidad tal, que no se concibe sino como hijo de un acceso de locura; de verdadera locura, no la pretendida demencia de las escuelas criminológicas que creen ver en cada delincuente un loco á quien aplican el calificativo de «moral».

El autor del crimen de que tratamos es á no dudar, un demente, no un criminal de ocasión, no un arrebatado, ni un impulsivo. Ni siquiera podría considerarse como criminal nato, pues ni aun los que pueden clasificarse en esa categoría serían capaces de cometer un delito semejante, dadas las estrechas relaciones de parentesco que entre la víctima y su matador existían, vínculo el más estrecho, el más grande, el que más

respetan hasta los seres inferiores; el vínculo de la paternidad.

Figurará el suceso como caso especialísimo y digno del mayor análisis en los interesantes estudios acerca de los crímenes sádicos.

En el inmediato pueblo de Valdemoro se ha desarrollado el horrible hecho.

Un padre ha dado brutal muerte á su hija por resistirse ésta, como era lo racional y lo humano, á los torpes é inconcebibles deseos del autor de sus días.

¿Puede darse nada más monstruoso, nada más abominable?

Hay además en el suceso detalles tan emocionantes, que hacen de él un acontecimiento verdaderamente interesante y novelesco.

Los niños denunciadores

La guardia civil del próximo pueblo de Valdemoro comunicó anoche al gobernador la primera noticia del horrible hecho.

El día 27 se presentaron en el puesto de la fuerza de la localidad los niños Juan y Sotero Salas Morano, trémulos, acongojados y con rostros cadavéricos.

Apenas podían las criaturas balbucear algunas palabras.

Extrañados los civiles de la actitud de las infelices criaturas, se apresuraron á interrogarles sobre los motivos de su emoción y de su presencia en aquel lugar.

Juan y Sotero Salas intentaron varias veces hablar; pero la impresión que les dominaba era tan intensa, que no podían articular una sola palabra.

La guardia civil procuró que se tranquilizasen, y transcurridos unos momentos, los niños, ya un poco repuestos con la sencillez propia de su edad, dieron una noticia terrible.

—Venimos á decir—manifestó uno de ellos—que mi padre ha dado muchas puñaladas á nuestra hermana Raimunda y la ha matado.

Los civiles trataron de averiguar las causas del suceso; pero las criaturas no acertaron á explicarlas.

Se limitaron á manifestar que su padre estaba hablando con Raimunda y que de pronto había empezado á gritar mucho; su hermana había huído de él, quien le había perseguido; habían luchado unos momentos, y súbitamente el padre, con un cuchillo, la había acometido hasta que cayó á tierra llena de sangre.

En la casa del crimen

Inmediatamente, varios números de la guardia civil se dirigieron á la casa donde habitaban los niños, situada en la calle de Beltrán de Herberos, número 1, de la localidad indicada, se ofreció á su vista un cuadro aterrador.

En el centro de una reducida habitación yacía en tierra, y completamente encharcada en sangre, la joven Raimunda.

En un rincón del mismo cuarto estaba sentado el autor de la tragedia.

Al ver á la guardia civil y demás autoridades del pueblo, que también acudieron á la casa del crimen, apenas se movió Domingo Salas, que así se llama el monstruoso agresor de su hija.

Levantó la cabeza tranquilamente; fijó su mirada en los que entraban, sin denotar apenas la menor emoción, y soltó un cuchillo ensangrenta-

do hasta el puño que todavía esgrimía.

Raimunda, con voz apenas perceptible, exclamó:

—¡Ha sido horrible! ¡Horrible!

Habla la víctima

Cuantos en aquel siniestro cuarto se hallaban procuraron hacer hablar á la infeliz Raimunda.

¿Qué causa había originado aquel trágico suceso? ¿Qué era lo que podía haber motivado tan terrible crimen?

Después de no pocos esfuerzos se consiguió que Raimunda pronunciase algunas palabras, que bastaron no obstante, para aclarar por completo el hecho.

Domingo Salas había pretendido abusar de ella; Raimunda se había negado, horrorizada de deseo tan contrario á la Naturaleza. El padre había insistido brutalmente, ella había protestado indignada, pero Domingo, cada vez más excitado, furiosamente, loco, la había sujetado.

Se defendió ella con fuerzas extraordinarias de tan rudo é inconcebible ataque, y entonces el padre, no sometiéndose á abandonar su propósito y congestionado por la ira había sacado un cuchillo con el que la acometió, dándole puñaladas con verdadera ceguedad.

Muerte de Raimunda

Inmediatamente llegó á la casa el médico de la localidad, que procedió á reconocer á la pobre víctima de los torpes deseos de su padre, apreciándole gran número de heridas en el cuello, la espalda, la cabeza y los brazos.

Estaba la infeliz materialmente acribillada á puñaladas.

Cuando el facultativo estaba practicando la primera cura á Raimunda Salas, falleció ésta.

El criminal confiesa

Domingo Salas se entregó sin resistencia á las autoridades é hizo entrega al alguacil del Ayuntamiento del arma con que había realizado su horrendo crimen.

Después, sin titubear ni un solo momento, con pasmosa tranquilidad refirió su delito en parecidos términos á los empleados por su desventurada hija, y fué puesto á disposición del jurado de Getafe.

(De *El Liberal* de Madrid.)

Noticias de todas partes

La Manchuria japonesa

Dicen de Shanghai, que si el ministerio de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña se muestra indiferente á la actitud de los japoneses, se anexionarán éstos antes de que llegue el año 1900 la Manchuria haciendo exactamente lo mismo cuando en 1905 se anexionaron la Corea.

Créese sin embargo, que la reciente interrelación hecha por Sir Dedward Grey en el Parlamento británico equivale á una protesta á la cual ha contestado el Japón por consideraciones financieras ha tenido que tomar medidas enérgicas por evitar la competencia en el monopolio que ejerce en los caminos de hierro de aquella provincia china.

La entrevista de Venecia

Siguen ocupándose los órganos de la prensa parisiense con preferencia de la entrevista que los monarcas de Alemania y de Italia celebraron recientemente en Venecia, sobre la cual dice el *Soleil*: «Se dió orden á los periódicos ministeriales de que no considerasen aquella entrevista

como un hecho de importancia, pero á pesar de aquella orden se ve inmediatamente y muy claro que existe la importancia en cuestión. Guillermo II ha querido estrechar los lazos de la triple alianza con objeto de contrarrestar la influencia de Inglaterra y Rusia en el cercano Oriente. Hará cosa de un mes ó dos que el Sultán volvía los ojos hacia Inglaterra, aniquilando la influencia alemana. Este movimiento lo ha detenido enseguida el emperador alemán, de modo que no tarparemos mucho en volver á ver el Sultán turco echando piropos á la triple alianza.

Según los otros periódicos el emperador Guillermo ha quedado en extremo satisfecho del resultado de su visita á Víctor Manuel III en Venecia y también la diplomacia austro-húngara.

Los Estados Unidos y Haití

Dice el *Heraldo*, de Nueva York, (edición norteamericana): «Con Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico bajo el gobierno ó tutela de este país y directamente dentro de nuestra influencia en el Mar de los Caribes, no puede el futuro de Haití, que está en tan inmediato contacto con aquellos dos países, ser indiferente á nuestro pueblo. Hasta ahora han demostrado los haitianos ser incapaces de gobernarse á sí mismo y de marchar al nivel que exige al progreso de la época. Desde que los Estados Unidos han abordado la empresa de construir el canal de Panamá y convertirla en una potencia importante en el Mar de los Caribes, es cosa que nos atañe muy directa y vivamente el futuro de la pequeña república haitiana. Nuestra política en Cuba, debe al mismo tiempo convencer á los haitianos que aun cuando el pueblo norteamericano no puede tolerar desórdenes en las mismas puertas de su casa no desea adquisición de territorio alguno y si exclusivamente que en Haití reinen el orden y la prosperidad.

El fracaso de la reciente insurrección, que como se ha visto y demostrado, carece del apoyo popular, y la conducta seguida por el Gobierno del presidente Alexis son dos hechos que señalan claramente que al fin ha tomado Haití por el camino que conduce al progreso material y político de los pueblos.»

Viaje que resulta algo carito

Dicen los periódicos parisienses, que de acuerdo con las declaraciones de mister Pichon ministro de Negocios Extranjeros de Francia, para cubrir el presidente Fallieres los gastos de su próxima visita á Londres, necesitará que para el mismo voten las Cámaras un crédito de 130.000 francos, que es el que ha pedido.

Persia y la Gran Bretaña

Telegrafían de Teheran que en la Asamblea nacional anunció el príncipe Abdullah Mirea una interrelación al ministro de Negocios Extranjeros con referencia á la concesión otorgada al Gobierno británico para establecer un cable telegráfico entre las islas de Henjam y Kishm y Beuder Abbas; para el cual ha contribuido el Gobierno del Shah con 75.000 rublos. encontrándose ahora con que á los persas, con grave perjuicio de sus intereses comerciales, no se les permite el empleo del citado cable.

Noticias de Rusia

Dicen de San Petersburgo que los miembros de las oposiciones en el Parlamento ruso han hecho una nueva protesta más enérgica que la primera contra el trato de que son víctimas los diputados de la segunda Duma, condenados á encarcelamiento, puesto que por falta de espacio suficiente en las cárceles, se les aloja en las mismas cuadras y celdas destinadas á los asesinos, ladrones y culpables de delitos comunes.

En el Mar Báltico chocaron el sábado último, recibiendo grandes averías, los dos destroyers rusos «Debrovoletz» y «Moskitianin».

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoñ.—De 7 mañana a 9 noche la estación de Mahón. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis y San Clemente.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de tres a cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior a las 11 de la mañana; llega de dichos puntos a la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 12 mañana.

Vapor correo.—Sale para Barcelona con escalas a las seis de la mañana.

Automóviles.—Sale para Ciudadela y pueblos del interior a las siete de la mañana y de Ciudadela para esta a las cuatro de la tarde.

Santos del día.—San Vicente Ferrer. Sol.—Sale a las 5 h. 26 m. mañana, pónese 6 h. 17 m. tarde.

Luna.—Sale a las 8 h. 39 m. mañana pónese a las 11 h. 30 m. tarde.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 a 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 a 12 y de 15 a 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 a 12.

Cartas en lista.—De 11 a 12 todos los días.

Hemos recibido un Remitido del primer Teniente de Alcalde del vecino pueblo de San Luis D. Pedro Mestre, intentando rectificar lo dicho por nuestro Corresponsal.

Como el señor Mestre invoca el artículo 14 de la vigente ley de imprenta y en su escrito hace apreciaciones que nada tienen que ver con lo que pretende refutar y que en cambio podrían dar lugar a nuevas rectificaciones, sentimos no poder insertar su escrito interín no se ciña al asunto que lo ha motivado.

La viruela.—Ya tenemos en Mahón un caso de viruela.

En la mañana de hoy el médico

señor Seguí Fedelich ha declarado de una enfermedad a un joven habitante en la calle de San Jerónimo de esta ciudad, recluta ingresado en filas últimamente y que después de haber permanecido en el Hospital Militar se le concedieron unos días de licencia que pasaba con su familia.

Según nuestros informes tan pronto como en la Alcaldía se ha tenido conocimiento de este caso se ha convocado a la Junta local de Sanidad la cual debe reunirse en las Casas Consistoriales esta mañana a las doce.

El enfermo es probable sea trasladado al Hospital varioloso en donde podrá ser cuidado por su familia.

De desear es que la Junta de Sanidad tome medidas radicales encaminadas a atajar esta enfermedad de la cual se enteran con horror nuestros habitantes que guardan de ella tristes recuerdos.

Hoy ya tenemos la viruela en Villacarlos y Mahón, y por lo tanto es hora de que se despliegue un poco de actividad para evitar la propagación de la misma.

Esta mañana han empezado en el Matadero las obras para la instalación de una báscula de 1500 kilos de fuerza para destinarla al peso de las reses vivas.

Dicha máquina ha sido costeada por la Cámara Agrícola de esta población.

Cinematógrafo.—Hoy se celebrarán en el Principal dos secciones, a las ocho y media y diez respectivamente.

Mañana se celebrarán tres, a las siete, ocho y media y diez, presentándose en todas ellas nuevas y variadas películas.

Consey.—Mañana tendrá lugar en el casino «El Consey» el acostumbrado baile de sociedad, poniéndose en escena en uno de los intermedios el bonito sainete de costumbres locales *Un viaje a Sant Climent*.

Citación.—Por el capitán del puerto de Ciudadela se cita a los tripulantes del laud «La Sangre», cuyo cuque fué apresado con tabaco de contrabando.

Ascensos.—Como verán nuestros lectores por el telegrama que publicamos en la sección correspondiente ha sido ascendido nuestro particular amigo don José Riera, Jefe de la Sección Torpedista de este puerto. Felicítamole.

TERTULIA REPUBLICANA

Para el próximo Domingo, se convoca junta general extraordinaria, para tratar de asuntos relacionados con la escuela nocturna.

A las 8 y media de la noche. San Luis 3 Abril 1908.—La Junta.

SECCIÓN DE DEPORTES

Club Mahonés de foot-ball

Partidos que se jugarán mañana en la Explanada por los equipos de esta Sociedad:

- A las 2 y media.—Levante y Balear.
- A las 3 y tres cuartos.—Primero y Segundo.
- A las 5 y cuarto.—Tramontana y Caliope.

SUSCRIPCIÓN a favor de la hija del ilustre publicista don José Nakens.

Cuota única: diez céntimos

(Continuación)

VILLA-CARLOS

- 1301 Juan Albis Torres.
- 1302 María Puigrós.
- 1303 Margarita Torres.
- 1304 Francisca Puigrós.
- 1305 Rafael Puigrós.
- 1306 Miguel Amantegui.
- 1307 Josefa Torres.
- 1308 Margarita Albis.
- 1309 Catalina Puchades.
- 1310 María Puchades.
- 1311 Ramón Puchades.

- 1312 Eulalia Torres.
- 1313 Josefa Puigrós.
- 1314 Miguel Nieto.
- 1315 Juan Escudef.
- 1316 O. V.
- 1317 Miguel Borrás Amstard.
- 1318 Juan Gomila.
- 1319 José Tur.
- 1320 Jaime Vinent.
- 1321 Luis Paulino.
- 1322 U. R.
- 1323 Jorge Pons Reinés.
- 1324 Juan Tur Costa.
- 1325 José Riera.
- 1326 María Mari Mari.
- 1327 José Ramón Coll.
- 1328 Pedro Prats Manent.
- 1329 Juan Prats Manet.
- 1330 José Victory Pons.
- 1331 Tomás Pons Hernández.
- 1332 Francisco Carreras.
- 1333 Antonio Moya.
- 1334 Antonio Ramon Coll.
- 1335 Francisco Aguiló.
- 1336 Margarita Puigrós.
- 1337 José Puigrós Torres.
- 1338 Ramón Teixes Roselló.
- 1339 Matías Petrus.
- 1340 Martín Esbert Prieto.

MERCADAL

- 1341 Domingo Ferrer.
- 1342 M. P.
- 1343 Rafael Real.
- 1344 Lorenzo Pons.
- 1345 Francisco Pons.
- 1346 Diego Portella.
- 1347 Jaime Villalonga.
- 1348 José Sintés.
- 1349 J. P.
- 1350 J. M.

(Continuará.)

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

RULL ANTE EL JURADO

Sigue el proceso.—Nuevas declaraciones.

Barcelona 4, 4'00.

Sigue absorbiendo todo el interés la causa Rull.

Diariamente a la llegada de los procesados a la Audiencia vense la plaza de San Jaime y calle de San Honorato invadidas por numeroso público ansioso de ver de cerca a Rull, en quien se ha operado cambio tan radical.

Témese que si el proceso dura muchos días más tenga que suspenderse debido al estado de debilidad en que se encuentra dicho procesado, quien se ha afectado tanto en las últimas sesiones que apenas toma bocado, estando sometido al mismo régimen que los enfermos de la cárcel.

En la sesión de la mañana de ayer declaró el potentado D. Eusebio Güell y Bacigalupi, cuyo nombre tanto ha sonado en este proceso.

El señor Güell explicó la manera cómo conoció a Rull y los motivos por qué le recomendó al Alcalde señor Sanllehy para que lo empleara, negando algunos de los extremos manifestados por Rull en sus declaraciones.

El testigo Brocá dirigió sus cargos contra el maestro de obras Perelló, acusado por el señor Fiscal como encubridor.

El diputado solidario D. Julio Marial, cuyo nombre también ha sido bastante sonado en esta causa, explicó su entrevista con Rull en la *Maison Dorée*, negando que después de ella tuviera otros tratos con Rull.

Esta sesión ha carecido de todo interés y el público ávido de declaraciones sensacionales ha salido chasqueado.

Más del proceso.—La sesión de ayer tarde.

Barcelona 4, 4'15.

El primero en declarar durante la sesión de ayer tarde fué el señor García Navarro, Fiscal que ha sido en

diversas causas por atentados terroristas.

El señor García Navarro manifestó que en el primer proceso en que Rull estuvo envuelto y del que se le absolvió, ya quedó convencido de la culpabilidad de Juan Rull y que hoy, después de estudiada esta causa y oídas las declaraciones de procesados y testigos, se afirma más en la convicción de la culpabilidad del acusado.

Luego declaró Enrique Fabregat, cuya declaración careció de todo interés, y por último lo hicieron Benito Roff y el profesor de instrucción primaria Samuel Torner, los cuales explicaron la entrevista que con Rull tuvieron en Villanueva y Geltrú.

Anoche a las 23'30 llegó el ex-gobernador civil de Barcelona señor duque de Bivona, citado por las acusaciones para declarar en este proceso.

Su declaración es esperada con verdadero interés por cuanto fué uno de los más explotados por el famoso ex-confidente que logró sacarle en diferentes ocasiones importantes cantidades.

El indulto de Nakens se confirma.

Barcelona 4, 4'35.

Hace pocos días circuló la noticia de que don Alfonso XIII realizaría un nuevo viaje a Andalucía pasando la semana santa en Sevilla en cuya capital el jueves santo firmaría el tan anhelado indulto del veterano periodista republicano don José Nakens.

Como este viaje se ha suspendido, la Asociación de la Prensa que tantos trabajos ha realizado en favor de la libertad del señor Nakens emprendió nuevos trabajos encaminados al logro de tan plausible deseo y ayer por elevados personajes del Gobierno se confirmó al presidente de la Asociación don Miguel Moya que el Gobierno con motivo de la fiesta del centenario de los sitios pensaba conceder una amplia amnistía el próximo dos de Mayo, en la cual iría comprendido el indulto del anciano director de «El Motín».

Esta noticia ha sido acogida con sumo agrado.

Dícese que en esta amnistía irán comprendidos todos los condenados por causas políticas, entre ellos don Alejandro Lerroux expatriado en París.

La sesión del Senado.—Dávila y el proyecto de represión.

Barcelona 4, 4'45.

La sesión del Senado ha estado muy desanimada.

En ella sigue discutiéndose el proyecto de represión del anarquismo habiendo consumido un turno en contra el ex-ministro de la Gobernación don Bernabé Dávila quien ha dicho que este proyecto era una bomba contra la constitución.

Marinos ascendidos

Barcelona 4, 5'00

Ayer fué ascendido a capitán de navío el que lo era de fragata don Leopoldo Hácár y Mendivil que hace pocos años desempeñó el cargo de comandante de Marina de esa provincia marítima.

También ha sido ascendido a teniente de navío de primera clase el que lo era de segunda don José Riera con destino también en Mahón.

Consejo de ministros.—El proyecto local en el Congreso.

Barcelona 4, 5'15

Hoy se celebrará Consejo de ministros que se cree será presidido por el Rey.

En el Congreso continúa el debate sobre el proyecto de Administración local habiéndolo combatido en la sesión de ayer los señores Miró, Rodrigo Soriano, Ventosa y Dr. Calzada.

Telegrama de la Marítima

Barcelona 4, 7'15

Fondeado «Menorquin» sin novedad a las seis y cuarto.—Cardona.

Anís Higiénico Estomacal **MANUEL BELTRÁN y C.^A** MAHÓN: ::
 DE :: :: Baleares

Como garantía para el público á quien se ofrece este licor nada puede haber más eficaz que los dos siguientes informes facultativos:

EL DE SANTANDER

ANÁLISIS CUALITATIVO NÚM. 3294

El que suscribe certifica: que la muestra de **ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** depositada con el núm. 3204 el día 23 de Enero está compuesta de:

- ALCOHOL VÍNICO PURO,
- AZUCAR REFINADO,
- ANÍS MANCHEGO, PRIMERA

MATERIAS TÓNICAS, AROMÁTICAS Y VEGETALES COLORANTES constituyendo un licor de muy buenas condiciones higiénicas. — Santander 26 de Enero de 1904. — EL DIRECTOR, Dr. Breñosa.

EL DE BARCELONA

INFORME FACULTATIVO

Los infrascritos Licenciados en Medicina y Cirujía por la Universidad Literaria de Barcelona, después de haber ensayado el **ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** en varios enfermos que aquejaban dificultades y lentitud en las funciones digestivas y otros en los que convenía algún grado de excitación, así como cierto tónico en el organismo.—D. ctaminamos: que **EL LICOR ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** suple dichos efectos con ventaja sobre otros de índole análoga, debiendo hacer constar igualmente, que, reúne, al par que las indicadas propiedades, un sabor muy agradable y esqudo sito para ser utilizado como bebida de recreo.—Y para que conste cuann el convenga á los fines del interesado **Don Manuel Beltrán** á su favor lib ra el presente documento.—Antonio Marqués.—José Vineta Vidal.—Enrique Homs.—Juan Soler y Roig.—(Siguen más firmas.)

Depósito exclusivo para la venta al por menor.

Cooperativa de los Sres. Tudurí hermanos, Plaza Príncipe, 14.--MAHÓN

THE EMPIRE

MÁQUINA DE ESCRIBIR: ::
 :: :de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la **EMPIRE**:

La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Solo 28 e clas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de trasposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

Precios

Al contado. Comercial . . .	650 Ptas.
» » Carro doble . . .	760 »
Á plazos de 100, 75, 50, 25	» mensuales
Aumenta 15, 30, 50, 100	»

— Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN. —

Centro de Enseñanza
 Arravaleta, 9.--MAHÓN.

Sección de Clases especiales

Preparación para el ingreso en las Academias M.ilitares.

Telégrafos. Correos. Maquinistas. Faros.

Aduanas: Preparación para el exámen previo, Cálculos Mercantiles y Contabilidad por partida doble. Caligrafía, etc.

Director: D. Mateo Fontirroig con la cooperación de otros profesores.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de **P. STURLA**

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Aphi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento

Tipografía Mahonesa

Calle del Castillo, número 25.--MAHÓN.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios relativamente económicos

Rapidez en servir los pedidos

Aceites puros de **REGAS** Pedidos en todas partes
 oliva

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite especialidad de la casa.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa el representante

JOSE RIUDAVETS. — Plaza Carmen, 13, Mahón.

SALES TIMOLADAS
 de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel especialmente en las de caracter ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



En ENEMAS combaten eficazmente las INFECCIONES INTESTINALES De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS Depósito:

Para los vienes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal de la calle Nueva, los tan ricos pasteles de marisco.

San Roque, 35